



# SHARK CITIZEN

REQUINS & SOCIÉTÉS



Association Loi 1901

+262 6.93.82.00.45

sharkcitizen@gmail.com

<https://www.sharkcitizen.fr/>

# SOMMAIRE

<b>1. L'association</b>	<b>4</b>
1. Présentation	4
2. Bureau et conseil d'administration	5
3. Membres et bénévoles	5
<b>2. Rapport d'activités</b>	<b>6</b>
1. Activités avec présence physique	6
1. Réseau d'observateur ReMORRAS (Réunion)	6
2. Balises acoustiques (Réunion)	7
3. Sensibilisation des pêcheurs et enquêtes (Réunion)	9
4. Interview pour les 10 ans de la crise requin (Réunion)	9
5. Communication concernant les captures et observations de requins (Réunion)	9
6. Métropole	14
7. Mayotte	14
2. Activités virtuelles sur internet	14
1. Site internet	14
2. Communication sur les réseaux sociaux	14
1. STOP Finning	14
3. Autres communications	15
4. Sharkbook	17
<b>3. Projets pour 2022</b>	<b>18</b>

# 1. L'association

## 1. Présentation

L'association réunit des personnes de tout horizon, amoureux passionnés et soucieux de l'environnement et plus particulièrement des requins.

Nous étions initialement Shark Angels France. Puis nous avons décidé de nous émanciper pour plus de liberté d'actions et d'idées. Ainsi est né Shark Citizen (Freedom!). D'abord très militant dans nos actions et propos, nous avons rapidement compris que des discussions devaient être engagées pour atteindre notre but. Nous avons ainsi orienté notre travail sur des problématiques moins globales, plus ciblées.

Notre but premier est la conservation des requins à travers le monde. Pour cela nous utilisons le dialogue, les échanges car la conservation implique la prise en compte de l'Homme pour une meilleure protection.

Shark Citizen a pour objectif de rétablir une image objective du requin et de promouvoir la survie des populations des différentes espèces, des plus emblématiques aux moins connues.

Ce travail nécessite une prise en compte des savoirs SCIENTIFIQUES, EMPIRIQUES et des TÉMOIGNAGES. Il nécessite un travail de terrain là où les populations de requins sont en détresse ou mal comprises. Maillons essentiels de l'écosystème marin, elles sont vitales pour l'avenir des océans, de la planète et donc de l'Homme.

En 2021, Shark Citizen a connu une forte baisse d'activité, résultat de conjonctures professionnelle et personnelle ayant réduit la disponibilité des bénévoles et membres du bureau. De plus, le COVID n'a pas été d'une grande aide pour maintenir les activités de l'association.

A noter qu'au moment de la rédaction de ce rapport d'activités, de nombreuses discussions sont en cours au sein de l'association pour la redynamiser.



Figure 1 : Visuel pour la nouvelle année avec notre mascotte Mafate, le bébé requin marteau.

## 2. Bureau et conseil d'administration

Le bureau est composé de la manière suivante en 2021 :

- Présidente : Florentine LELOUP-MEUNIER
- Vice-Président : Aymeric BEIN
- Trésorière : Laurie TOBAK
- Secrétaire : Vacance de poste

En mars 2022, une assemblée générale extraordinaire prévoit le remaniement des membres dirigeants de l'association.

## 3. Membres et bénévoles

Plusieurs bénévoles ont rejoint ou poursuivi leurs implications au sein de l'association en 2021.

Nous remercions l'ensemble des bénévoles, adhérents et membres du bureau et du CA pour leur implication.

Plus particulièrement, nous souhaitons remercier :

- Vyctoria Marillac et Léo Broudic pour leur aide sur les différentes activités à La Réunion
- Elise Jouve pour la prise en charge du compte instagram, son organisation et son développement

## 2. Rapport d'activités

L'association est présente historiquement en Métropole (depuis 2011), à La Réunion (depuis 2013) et à Mayotte (depuis 2014). Les activités sont plus ou moins nombreuses depuis ces différentes dates, et les dernières années ont vu un essoufflement sur certains territoires des activités.

### 1. Activités avec présence physique

#### 1. Réseau d'observateur ReMORRAS (Réunion)

En 2021, Shark Citizen a poursuivi la récolte des observations de requins sur l'île de La Réunion. Pour rappel, Shark Citizen a mis en place le réseau d'observateur ReMORRAS. Ce programme est concentré sur les observations de requins, principalement récifaux, mais nous récoltons toutes les observations disponibles. Les observations sont cruciales, les requins de récifs sont en voie de disparition à La Réunion, il faut en apprendre plus pour pouvoir les protéger. Un réseau d'observateur n'équivaut bien évidemment pas à une étude scientifique, c'est cependant le meilleur moyen d'obtenir un grand nombre d'observations et ainsi plus d'informations sur les espèces. Vous êtes des milliers d'yeux, passant des milliers d'heures dans l'eau.

S'il est correctement structuré et les informations saisies rigoureusement et précisément, c'est un bon outil. ReMORRAS a été très actif de 2014 à 2016 et a manqué de structuration limitant son potentiel. Sa version 2.0, lancée en 2020 se veut plus structurée, plus rigoureuse. ReMORRAS 1.0 a tout de même permis de rassembler 131 d'observations.



Figure 2 : Bilan des observations de ReMORRAS 1.0

En 2021, 9 observations de requins ont pu être recensées dont des requins marteau (*Sphyrna sp.*), requins baleine (*R. typus*), requin corail (*T. obesus*), requin pointes blanches (*C. albimarginatus*) et quelques requins non identifiés.

## 2. Balises acoustiques (Réunion)

Au début de la crise requin, Shark Citizen a financé des marques spaghetti et des balises acoustiques VEMCO afin de pouvoir marquer des requins et en apprendre plus.

Parmi les 10 balises acoustiques, 3 ont pu être financées par l'association et 7 par l'association PRR et Cap Requin.

En 2021, un bilan de l'utilisation et du résultat de ces balises a été demandé au CSR.

Ces balises ont permis d'équiper :

- 3 raies guitares (Statut UICN Gravement menacé d'extinction) avec 3 balises Cap Requin
- 3 requins nourrices (Statut UICN Vulnérable) avec 2 balises Cap Requin et 1 balise Shark Citizen/PRR
- 1 requin tigre mâle de 2,90m marqué en baie de Saint Paul (Statut UICN Proche de la menace) avec une balise Shark Citizen/PRR, redéetecté au large sur les DCP et sur le Sec de Saint-Gilles
- 1 requin gris d'estuaire *Carcharhinus plumbeus* marqué le 28 octobre 2020 avec une balise sans précision sur l'appartenance de la balise

Deux balises n'ont pas pu être déployées à temps et leurs batteries ne sont plus opérationnelles. Ces 2 balises représentent donc une perte.